

L'oral à l'école

Christian Dumais

Volume 50, Number 1, Spring 2022

L'oral à l'école

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1088540ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1088540ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Association canadienne d'éducation de langue française

ISSN

1916-8659 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Dumais, C. (2022). L'oral à l'école. *Éducation et francophonie*, 50(1).
<https://doi.org/10.7202/1088540ar>

Liminaire

L'oral à l'école

Christian DUMAIS

Université du Québec à Trois-Rivières, Québec, Canada

Bien que l'oral occupe une place centrale dans les interactions au quotidien, force est de constater que son enseignement demeure lacunaire à l'école (Dumais, 2015a; Colognesi et Deschepper, 2019). Lorsque du temps est consacré à l'oral en classe, il se limite souvent à des consignes et à une évaluation sans enseignement préalable (Lafontaine et al., 2016). Parents, personnel scolaire et élèves reconnaissent l'importance de l'oral et du développement de cette compétence, mais son enseignement demeure pourtant marginal alors qu'il constitue un pilier important des apprentissages en français, en plus d'être nécessaire pour l'ensemble des apprentissages scolaires (Bianco, 2015; Dumais, 2015b). L'oral est d'ailleurs reconnu comme une composante essentielle du concept de littératie et fait partie des compétences essentielles du 21^e siècle (Soucy, 2016; Lafontaine et Pharand, 2015).

Pour expliquer le fait que l'enseignement de l'oral soit la plupart du temps relégué au second plan à l'école, plusieurs hypothèses peuvent être émises. Tout d'abord, l'oral est un concept multidimensionnel et difficile à définir, ce qui rend sa compréhension et son enseignement complexes (Eriksson et de Pietro, 2011; Hassan, 2015; Schneuwly, 2017). Cela amène les enseignantes et les enseignants à avoir leur propre représentation de l'oral, celle-ci étant souvent définie par rapport à la langue écrite, alors que cette dernière « ne peut pas être prise comme référence pour apprécier une prise de parole. L'oral a son propre code et il faut le prendre en compte dans l'enseignement de la langue parlée ainsi que dans les évaluations des prises de parole [...] » (Dumais et Ostiguy, 2019, p. 3). Ensuite, contrairement à l'écrit, dans la francophonie, il n'existe pas de tradition de l'enseignement de l'oral, à l'exception peut-être de l'exposé oral (Nonnon, 2000; Fisher 2007). Cette situation fait en sorte que les activités d'oral évaluées en classe sont peu diversifiées et sont souvent limitées au genre de l'exposé oral (Nolin, 2013; Colognesi et Deschepper, 2019; Sénéchal, 2020). De plus, la didactique de l'oral est un jeune champ d'études où de nombreuses recherches sont encore à mener. Il est d'ailleurs possible d'affirmer que la didactique de l'oral a pris réellement son envol seulement depuis le début des années 1990, ce qui en fait un domaine d'études récent malgré toute la légitimité qui lui est reconnue (Dupont, 2019; Sénéchal et Dolz-Mestre, 2019). Enfin, des travaux de recherche nous apprennent que l'oral occupe une place restreinte dans la formation initiale des enseignants (Plessis-Bélair et al., 2017; Sénéchal, dans ce numéro). Dans certains milieux, cette formation à la didactique de l'oral n'est seulement que de quelques heures pendant toute la formation initiale, et plusieurs enseignantes et enseignants sur le terrain affirment n'avoir jamais reçu de formation en didactique de l'oral (Nolin, 2013; Simoneau, 2019). Pour ce qui est de la formation continue en lien avec cette didactique, malgré une demande et un intérêt de la part du personnel enseignant (Côté et Pellerin, 2017), celle-ci demeure rare et peu accessible (Nolin, 2013; Sénéchal et Chartrand, 2012).

Lorsqu'il est question d'oral à l'école, il est souvent question de l'école primaire et de l'école secondaire (élèves de 6 à 17 ans). Pourtant, en ce qui concerne l'oral, la maternelle (enfants de 4 ans et 5 ans) représente un milieu de vie privilégié pour permettre le développement du langage oral des enfants et pour permettre au personnel scolaire de soutenir ce développement. Comme l'affirment Parent et Bouchard (2020a), le personnel scolaire joue « un rôle essentiel pour promouvoir la communication avec les enfants et enrichir leur langage par le déploiement de pratiques de qualité en la matière » (p. 31). Cependant, au cours des dernières années, des recherches ont démontré que le personnel enseignant ainsi que les futurs enseignantes et enseignants ont besoin d'une meilleure formation initiale et continue en ce qui concerne le développement du langage oral des enfants et les façons de le soutenir (Dumais, 2019; Dumais et Soucy, 2020; Parent et Bouchard, 2020b). Une meilleure connaissance des pratiques enseignantes et la mise en place de recherches participatives à l'éducation préscolaire avec le personnel enseignant ont également été relevées comme des besoins, notamment en ce qui a trait au développement du langage oral (Archambeault, 2017; Bouchard, 2020; Dumais et Soucy, 2020).

UN CHAMP D'ÉTUDE EN PROGRESSION

Malgré ces différents constats, dans toute la francophonie, des recherches sont menées afin de faire progresser ce champ d'études. Depuis le début des années 2000, un regain d'intérêt a été observé et la recherche en didactique de l'oral a évolué, faisant passer l'oral d'un « Objet Verbal Mal Identifié [OVMI] », pour reprendre les propos de Halté (2005, p. 12), à un véritable objet d'étude (Dupont, 2019). Depuis peu, il est même question d'une « ingénierie didactique de seconde génération » en ce qui concerne l'oral (Schneuwly, 2017, p. 316). En effet, les recherches ne se limitent plus à une ingénierie didactique qualifiée de « première génération », où l'on retrouve principalement « un schéma expérimental basé sur des “réalisations didactiques” en classe, c'est-à-dire sur la conception, la réalisation, l'observation et l'analyse de séquences d'enseignement » (Artigue, 1990-1991, p. 3). De nouvelles recherches tentent de « comprendre l'influence de l'enseignant dans la situation didactique, plus précisément l'influence de ses représentations sur l'apprentissage » (Sénéchal, 2020, p. 28). Pour cela, « les praticiens impliqués dans la recherche ne sont pas considérés comme des “sujets” que le chercheur étudie ou des agents chargés de mettre en place des expérimentations conçues par des chercheurs, mais comme des coparticipants à l'ensemble du processus de recherche [...] » (Sanchez et Monod-Ansaldi, 2015, p. 85). Cela fait en sorte, entre autres, que les outils didactiques existants sont « revisités » et mis en pratique dans différents contextes tout en tenant compte des principales personnes concernées (voir notamment Soucy, 2019). Il est donc question d'une amélioration ou d'une modification des différents outils didactiques déjà proposés (Ticon et al., 2020). Enfin, de récentes recherches tiennent compte du point de vue des apprenantes et apprenants dans leurs résultats (entre autres Tremblay et Turgeon, 2019). Les chercheuses et chercheurs s'intéressent donc de plus en plus aux actrices et acteurs concernés lorsqu'il est question d'oral à l'école.

À l'éducation préscolaire, il est permis de penser que les propos de Bédard (2010) tendent à être de moins en moins d'actualité. En effet, en 2010, Bédard affirmait qu'« on sait peu de choses de la réalité du travail enseignant au préscolaire au Québec ainsi que des effets de l'intervention éducative à cet ordre d'enseignement sur l'apprentissage enfantin » (p. 2). Depuis, en ce qui a trait au développement du langage et plus précisément du langage oral, de plus en plus de chercheuses et chercheurs s'y intéressent, et un meilleur portrait des pratiques enseignantes et des effets de l'intervention éducative à l'éducation préscolaire se dessine au Québec, mais également dans toute la francophonie. Ce numéro thématique ne fait pas exception en ce qui concerne cette tendance. Une majorité d'articles concerne le langage oral à l'éducation préscolaire, et ce, dans une variété de contextes.

L'ORAL À L'ÉDUCATION PRÉSCOLAIRE ET À L'ÉCOLE PRIMAIRE

Ce numéro intitulé *L'oral à l'école* met de l'avant des contributions qui concernent tant l'éducation préscolaire (enfant de 4 ans et 5 ans) que l'école primaire (élèves de 6 à 12 ans). Il fournit un éclairage renouvelé et actuel des recherches autour de l'oral, et ce, par une mise en commun de deux ordres d'enseignement rarement réunis lorsqu'il est question d'oral à l'école. Les articles s'organisent autour de trois axes thématiques : l'oral à l'éducation préscolaire, l'enseignement de l'oral au primaire et l'évaluation de l'oral au primaire.

Axe thématique 1 : l'oral à l'éducation préscolaire

À l'éducation préscolaire, plus particulièrement à la maternelle, plusieurs programmes de la francophonie s'appuient sur une approche développementale et favorisent le développement global des enfants (Bernier et al., 2017). Parmi les différentes sphères du développement global se trouve le développement du langage et plus particulièrement le langage oral. Ce dernier occupe une place importante dans le développement des enfants puisqu'il leur permet de s'intégrer socialement et de construire leur identité (Soucy, 2019). Il est le socle sur lequel repose le développement du langage écrit (Bianco, 2015) et il influence la réussite éducative et scolaire ultérieure (Duncan et al., 2007). Les recherches qui s'intéressent aux façons de favoriser le développement du langage oral des enfants de 4 ans et 5 ans ne sont donc pas à négliger. Elles occupent d'ailleurs une place de choix dans ce numéro thématique. Dans ce premier axe, ce développement est étudié sous différents angles, notamment à travers les pratiques enseignantes. L'article d'**Annie Charron, Caroline Bouchard, Myriam Villeneuve-Lapointe et Anne-Sophie Parent** présente des pratiques déclarées de personnes enseignantes de la maternelle 5 ans au Québec en ce qui concerne le soutien au développement langagier des enfants. Il est intéressant, entre autres, de constater les différences entre les types de pratique mises en place selon qu'il s'agit du langage écrit ou du langage oral. Par la suite, le texte de **Christian Dumais et Emmanuelle Soucy** aborde les actes de parole à la maternelle. Le chercheur et la chercheuse ont voulu savoir comment il est possible de favoriser le développement du langage oral des enfants de la maternelle 4 ans et 5 ans par l'entremise des actes de parole dans le cadre d'une recherche collaborative. Cette contribution présente notamment une démarche coconstruite avec les enseignantes pour favoriser ce développement en plus de rendre accessibles les actes de paroles considérés comme incontournables à aborder avec les enfants par les participantes de la recherche. Cet axe comprend également un article de **Lauren Houben, Caroline Bouchard, Rochana Mroué et Christelle Maillart**. Celui-ci brosse un portrait de la qualité des interactions dans les classes de maternelle francophones de la Belgique en plus de présenter des profils d'interaction présents chez le corps enseignant. Les résultats de la recherche fournissent des données fort pertinentes quant au soutien du langage oral de la part du personnel enseignant belge. Aussi, dans cet axe, le texte d'**Elaine Turgeon, Françoise Armand, Catherine Gosselin-Lavoie et Sarah Jane Mc Kinley** présente les résultats d'une intervention mettant en pratique la lecture incidiariaire, et ce, afin de soutenir le développement langagier d'enfants de la maternelle en milieu pluriethnique et plurilingue. Cette contribution permet entre autres de mieux comprendre le développement des conduites discursives orales auprès d'enfants bilingues et plurilingues. Pour terminer cet axe, il est question d'un thème rarement traité dans les recherches : le soutien, dans le déroulement des interactions en classe, du développement du langage oral d'enfants ayant un trouble du spectre de l'autisme et n'ayant pas un langage verbal fluide à leur entrée à l'école. **Andréa Lavigne, Delphine Odier-Guedj et Céline Chatenoud**, à travers cette contribution, décrivent les principales stratégies interactionnelles qu'utilise une enseignante pour soutenir le développement langagier d'un enfant ayant un trouble du spectre de l'autisme.

Axe thématique 2 : l'enseignement de l'oral au primaire

L'oral peut avoir un statut de médium d'enseignement/apprentissage ou d'objet d'enseignement/apprentissage (Plessis-Bélaïr et al., 2017). Il peut être préparé ou spontané (Dumais et al., 2018), monogéré ou polygéré (Grandaty, 1998), en direct ou en différé, etc. L'oral peut aussi être mis en pratique en contexte majoritaire francophone, minoritaire francophone ou en milieu plurilingue et pluriethnique. De plus, il peut être travaillé en classe selon différentes approches didactiques : l'oral pragmatique, l'oral par les genres et l'oral intégré (Dumais et al., 2017). Il peut aussi être utilisé de façon diversifiée par les élèves : pour socialiser, pour construire leur identité, pour apprendre, pour réfléchir, etc. L'oral peut aussi être travaillé de façon isolée ou bien être intégré aux autres volets du français et même à d'autres disciplines. Également, la façon dont l'oral est

utilisé par le personnel enseignant peut exercer une influence sur la réussite des élèves (utilisation de déictiques, de la reformulation, etc.) (Castany-Owhadi et Dumais, 2020). Étant donné toutes les caractéristiques de l'oral et toutes les possibilités qu'il offre, les recherches le concernant sont très variées. Dans ce numéro, l'enseignement de l'oral au primaire est abordé sous trois angles. Tout d'abord, **Kathleen Sénéchal** fait état, dans sa contribution, des besoins à combler en matière d'enseignement de l'oral à partir d'une recherche exploratoire menée avec des personnes enseignantes du primaire d'une région du Québec. Les résultats présentés permettent d'avoir une meilleure connaissance des pratiques et représentations de l'oral de personnes enseignantes du Québec. Ensuite, le texte d'**Emmanuelle Soucy et Christian Dumais** décrit le changement de pratique en enseignement de l'oral de deux enseignantes du primaire à la suite d'une recherche-action. Mettant de l'avant l'oral intégré comme approche didactique de l'oral, cette contribution propose des solutions pour pallier, du moins en partie, plusieurs difficultés vécues par les enseignants lorsqu'il est temps d'enseigner l'oral. De leur côté, **Hélène Castany-Owhadi et Brahim Azaoui** se sont intéressés à l'oral, mais du côté du personnel enseignant français. Plus précisément, la chercheuse et le chercheur ont étudié les reformulations orales de trois personnes enseignantes en ce qui concerne l'écrit à produire ou produit en contexte d'atelier de production d'écrits en première année du primaire. Cette contribution met notamment de l'avant l'intérêt de s'intéresser aux fonctions didactiques de la dimension multimodale de l'agir enseignant.

Axe thématique 3 : l'évaluation de l'oral au primaire

Souvent favorisée en classe du primaire au détriment de l'enseignement (Nolin, 2013), l'évaluation de l'oral occupe une place restreinte dans les recherches en didactique de l'oral. Ce numéro ne fait pas exception puisque deux articles seulement s'y intéressent. Cependant, ces deux articles apportent des données de recherche essentielles à l'avancement de la didactique de l'oral et pour la pratique enseignante. De leur côté, **Caroline Vassart, Benoît Blondeau et Stéphane Colognesi** se sont intéressés à l'évaluation par les pairs qui permet aux élèves d'être impliqués dans le processus d'évaluation en offrant une rétroaction à leurs camarades. La chercheuse et les chercheurs se sont attardés aux pratiques des élèves. Caroline Vassart et ses collaborateurs ont étudié des moments d'évaluation de l'oral par les pairs lorsque l'élève évalué est présent dans les échanges. En plus de donner accès à ce qui se passe lors de l'évaluation par les pairs au primaire en Belgique, cet article propose différentes pistes pour bonifier cette façon d'évaluer l'oral. Le deuxième texte de cet axe traite de l'évaluation de la compétence à communiquer oralement en contexte de cercles de lecteurs au primaire. **Constance Lavoie, Isabelle Nizet, Adèle Gousset, Martin Lépine et Suzanne Héту** ont identifié les conceptions et les défis de l'évaluation de l'oral rencontrés lorsque ces cercles de lecteurs sont mis en pratique. Cette contribution a une double originalité puisqu'il est question d'un nouveau dispositif d'apprentissage, soit les cercles de lecteurs, et puisque des propositions didactiques pour l'évaluation de la compétence à communiquer oralement dans des situations spontanées et polygérées sont présentées, ce qui a peu été fait dans les écrits en didactique de l'oral.

CONCLUSION

Ce numéro thématique est l'occasion pour les praticiennes et praticiens, étudiantes et étudiants universitaires, de même que les chercheuses et chercheurs d'avoir accès à un portrait actuel de l'oral à l'école. Celui-ci saura sans doute être le point de départ de nouvelles recherches et assurément l'occasion de penser ou de repenser la continuité pédagogique entre l'éducation préscolaire et le primaire en ce qui a trait à l'oral. Encore trop peu de recherches à ce jour ont eu pour objet d'études cette continuité pourtant essentielle à la réussite scolaire des élèves. Les fondements de l'éducation préscolaire gagneraient à être considérés dans les premières années du

primaire afin de favoriser une meilleure transition entre ces deux ordres d'enseignement (Dupal et al., 2020), notamment pour ce qui est de l'oral.

Bibliographie

Archambeault, J. (2017). *Étude des interventions orales des enseignantes expertes lors de la pratique de la lecture à haute voix et l'influence de ces interventions sur le langage oral des élèves à l'éducation préscolaire* [mémoire de maîtrise, Université du Québec à Trois-Rivières]. Cognito. (<https://deposit-e.uqtr.ca/id/eprint/8336/1/031930031.pdf>)

Artigue, M. (1990-1991). Ingénierie didactique en mathématiques. *Publications de l'Institut de recherche mathématiques de Rennes, fascicule 5 « Didactique des mathématiques », 2*, 1-22. (http://www.numdam.org/article/PSMIR_1990-1991__5_A2_0.pdf)

Bédard, J. (2010). Scolariser ou non la petite enfance : qu'en est-il de l'intervention éducative dans les maternelles québécoises? *L'intervention éducative, Lettre de la Chaire de recherche du Canada et du Centre de recherche sur l'intervention éducative*, 8(2), 1-7.

Bernier, J., Boudreau, M. et Melançon, J. (2017). Regards sur la pédagogie du jeu au préscolaire. *Revue canadienne des jeunes chercheuses et chercheurs en éducation*, 8(2), 70-78. (<https://journalhosting.ucalgary.ca/index.php/cjnse/article/view/42928>)

Bianco, M. (2015). *Du langage oral à la compréhension de l'écrit*. Presse universitaire de Grenoble. doi : <https://doi.org/10.3917/pug.bianc.2016.01>

Bouchard, C. (2020). Mise en place d'un dispositif de développement professionnel auprès d'enseignants(es) en maternelle 5 ans afin de favoriser le soutien du développement du langage oral et écrit des enfants en situation de jeu symbolique (rapport 2017-LC-196755). Fonds de recherche du Québec – Société et culture. (https://frq.gouv.qc.ca/app/uploads/2021/04/caroline-bouchard_rapport_ecriture-maternelle5.pdf)

Castany-Owhadi, H. et Dumais, C. (2020). La reformulation orale : un phénomène langagier au service de l'enseignement-apprentissage. *Vivre le primaire*, 33(3), 30-33. (https://uqtrsspt-my.sharepoint.com/:b/g/personal/christian_dumais_uqtr_ca/ERNZCNQvsoVMIlMXGuh2p8RgBqCrGs3V0GLyu4pmeRdfTSQ?e=WomhX6)

Colognesi, S. et Deschepper, C. (2019). Les pratiques déclarées de l'enseignement de l'oral au primaire. Qu'en est-il en Belgique francophone? *Language and Literacy*, 21(1), 1-18. (<https://doi.org/10.20360/langandlit29365>) doi : <https://doi.org/10.20360/langandlit29365>

Côté, I. et Pellerin, M. (2017). « Parlez! On vous écoute! » : Une recherche-action collaborative sur les pratiques de l'oral interactif en langue seconde. Dans C. Dumais, R. Bergeron, M. Pellerin et C. Lavoie (dir.), *L'oral et son enseignement : pluralité des contextes linguistiques* (p. 279-299). Éditions Peisaj. (http://www.peisaj.ca/Loral_et_son_enseignement.php?nosessionkill=1)

Dumais, C. (2015a). Une typologie des objets de l'oral pour la formation initiale et continue des enseignants. Dans R. Bergeron, C. Dumais, B. Harvey et R. Nolin (dir.), *Didactique du français oral du primaire à l'université* (p. 29-52). Éditions Peisaj. (http://peisaj.ca/La_didactique_du_fran%3%A7ais_oral_du_primaire_%3%A0_luniversit%C3%A9.php)

Dumais, C. (2015b). Les fondements d'une taxonomie du développement de la langue orale. Un modèle pour développer les compétences à l'oral et en littératie des élèves de 6 à 17 ans. Dans L. Lafontaine et J. Pharand (dir.), *Littératie : vers une maîtrise des compétences dans divers environnements* (p. 87-111). Presses de l'Université du Québec. doi : <https://doi.org/10.2307/j.ctv1n35cgv.9>

Dumais, C. (2019). *Projet pilote dans quatre classes de maternelle 4 ans à temps plein en milieu défavorisé, majoritairement composées d'enfants issus de l'immigration, dans une perspective d'intégration linguistique, sociale et scolaire*. Université du Québec à Trois-Rivières. (https://www.dropbox.com/sh/kv31t4h0o9p6muo/AABLdLURy8bI3YvWpjiBA_5ja?dl=0)

- Dumais, C. et Ostiguy, L. (2019). Développer la compétence à communiquer oralement au collégial : les caractéristiques de la langue parlée. *Correspondance*, 25(1), 1-8. (<http://correspo.ccdmd.qc.ca/index.php/document/developper-la-competece-a-communiquer-oralement-au-collegial-les-caracteristiques-de-la-langue-parlee/>)
- Dumais, C. et Soucy, E. (2020). Des besoins de formation continue d'enseignantes de la maternelle 4 ans et 5 ans au Québec : constats issus de recherches. *Revue internationale de communication et socialisation* (RICS), 7(1-2), 106-127. (https://www.revuerics.com/wp-content/uploads/2021/07/RICS_2020-Vol-7-1_Dumais-et-Soucy-La-maternelle-4-ans-a-%CC%80-temps-plein-14-11-2020.pdf)
- Dumais, C., Soucy, E. et Lafontaine, L. (2018). Comment développer l'oral spontané des élèves? *Vivre le primaire*, 31(3), 49-51. (<https://aqep.org/wp-content/uploads/2018/09/3-commentdevelopperloral.pdf>)
- Dumais, C., Soucy, E. et Plessis-Bélaïr, E. (2017). La didactique de l'oral au préscolaire et au primaire au Québec : portrait d'un domaine de recherche en émergence. Dans S. El Euch, A. Groleau et G. Samson (dir.), *Les didactiques : bilans et perspectives* (p. 101-124). Presses de l'Université du Québec. doi : <https://doi.org/10.2307/j.ctt1vw0rq0.13>
- Duncan, G. J., Dowsett, C. J., Claessens, A., Magnuson, K., Huston, A. C., Klebanov, P., Pagani, L. S., Feinstein, L., Engel, M., Brooks-Gunn, J., Sexton, H., Duckworth, K. et Japel, C. (2007). School readiness and later achievement. *Developmental Psychology*, 43(6), 1428-1446. (<http://doi.org/10.1037/0012-1649.43.6.1428>) doi : <https://doi.org/10.1037/0012-1649.43.6.1428>
- Dupont, P. (2019). Vitaliser l'enseignement de l'oral : la séquence didactique du genre scolaire disciplinaire. Dans K. Sénéchal, C. Dumais et R. Bergeron (dir.), *Didactique de l'oral : de la recherche à la classe, de la classe à la recherche* (p. 43-68). Éditions Peisaj. (<https://app.box.com/s/zrtkjsinaq6osc62heygj2b9vc29tou8>)
- Duval, S., Vanlint, A., Lehrer, J. et Montminy, N. (2020). Passage de l'éducation préscolaire vers l'enseignement primaire : analyse des perceptions des acteurs et pistes pour le soutenir. Dans A. Clerc-Georgy et S. Duval (dir.), *Les apprentissages fondateurs de la scolarité : enjeux et pratiques à la maternelle* (p. 159-180). Chronique Sociale.
- Eriksson, B. et de Pietro, J.-F. (2011). Une place à trouver dans le cadre scolaire. *Revue suisse des sciences de l'éducation*, 33(2), 167-174.
- Fisher, C. (2007). Le développement des compétences langagières à l'oral dans le contexte de la formation à l'enseignement. Dans E. Falardeau, C. Fisher, C. Simard et N. Sorin (dir.), *La didactique du français : les voies actuelles de la recherche* (p. 257-274). Presses de l'Université Laval.
- Grandaty, M. (1998). Élaboration à plusieurs d'une conduite d'explication en sciences, au cycle 2. *Repères*, 17, 109-125. (https://www.persee.fr/doc/reper_1157-1330_1998_num_17_1_2251) doi : <https://doi.org/10.3406/reper.1998.2251>
- Halté, J.-F. (2005). Intégrer l'oral : pour une didactique de l'activité langagière. Dans J.-F. Halté et M. Rispaïl (dir.), *L'oral dans la classe : compétences, enseignement, activités* (p. 11-31). L'Harmattan.
- Hassan, R. (2015). Entrée en matière : la question de l'oral et à l'école. Dans R. Hassan et F. Bertot (dir.), *Didactique et enseignement de l'oral* (p. 25-39). Éditions Publibook Université.
- Lafontaine, L., Dumais, C. et Pharand, J. (2016). L'oral au 1^{er} cycle de l'école primaire québécoise : assises théoriques et démarche d'enseignement et d'évaluation. *Repères*, 54, 101-119. (<https://doi.org/10.4000/reperes.1096>) doi : <https://doi.org/10.4000/reperes.1096>
- Lafontaine, L. et Pharand, J. (2015). La littératie : un concept en évolution. Dans L. Lafontaine et J. Pharand (dir.), *Littératie : vers une maîtrise des compétences dans divers environnements* (p. 1-11). Presses de l'Université du Québec. doi : <https://doi.org/10.2307/j.ctv1n35cgv.5>
- Nolin, R. (2013). *Pratiques déclarées d'enseignement et d'évaluation de l'oral d'enseignants du primaire au Québec* [mémoire de maîtrise, Université du Québec à Montréal]. Archipel. (<https://archipel.uqam.ca/5807/1/M13014.pdf>)
- Nonnon, É. (2000). La parole en classe et l'enseignement de l'oral : champs de référence, problématiques, questions à la formation. *Recherches*, 33, 75-90.

Parent, S. et Bouchard, C. (2020a). Les contextes de classe pour soutenir le langage oral de l'enfant à l'éducation préscolaire 5 ans : quelle est la place du jeu symbolique? *Revue préscolaire*, 58(3), 31-35. (https://www.aepq.ca/wp-content/uploads/2020/11/RP_v58n3.pdf)

Parent, S. et Bouchard, C. (2020b). Pratiques enseignantes pour soutenir le langage oral des enfants selon les contextes de classe à l'éducation préscolaire 5 ans. *Revue Initio*, 8(1), 37-55. (<https://dumas.ccsd.cnrs.fr/INITIO/hal-02955343v2>)

Plessis-Bélair, G., Buors, P. et Huard-Huberdeau, S. (2017). Élaboration d'un outil d'appréciation de l'oral spontané des élèves de la maternelle à la 12^e année en milieu franco-manitobain. Dans C. Dumais, R. Bergeron, M. Pellerin et C. Lavoie (dir.), *L'oral et son enseignement : pluralité des contextes linguistiques* (p. 261-278). Éditions Peisaj. (http://www.peisaj.ca/Loral_et_son_enseignement.php?nosessionkill=1)

Sanchez, E. et Monod-Ansaldi, R. (2015). Recherche collaborative orientée par la conception, *Éducation et didactique*, 9(2), 73-94. (<https://doi.org/10.4000/educationdidactique.2288>) doi : <https://doi.org/10.4000/educationdidactique.2288>

Schneuwly, B. (2017). Postface. Dans J.-F. de Pietro, C. Fisher et R. Gagnon (dir.), *L'oral aujourd'hui : perspectives didactiques* (p. 315-323). Presses universitaires de Namur.

Sénéchal, K. (2020). De la pertinence de considérer les représentations des praticiens dans la formation à l'enseignement de l'oral. Dans P. Dupont (dir.), *L'enseignement de l'oral en contexte francophone : pratiques et outils de formation* (p. 23-36). Les Presses Universitaires du Midi.

Sénéchal, K. et Chartrand, S.G. (2012). Représentations et pratiques de l'enseignement de l'oral en classe de français : changements et constantes depuis 25 ans. Dans R. Bergeron et G. Plessis-Bélair (dir.), *Représentations, analyses et descriptions du français oral, de son utilisation et de son enseignement au primaire, au secondaire et à l'université* (p. 185-200). Éditions Peisaj. (http://peisaj.ca/Repr%C3%A9sentations_analyses_et_descriptions_du_fran%C3%A7ais_oral_de_son_utilisation_et_de_son_enseignement)

Sénéchal, K. et Dolz-Mestre, J. (2019). Vitalité didactique et enseignement de l'oral. Dans K. Sénéchal, C. Dumais et R. Bergeron (dir.), *Didactique de l'oral : de la recherche à la classe, de la classe à la recherche* (p. 19-41). Éditions Peisaj. (<https://app.box.com/s/dtf0heeq2kbqsj4zev3mce0ng43n8pjy>)

Simoneau, C. C. (2019). Pratiques déclarées d'enseignement et d'évaluation de la compréhension orale en français langue première au secondaire de la formation générale des adultes [mémoire de maîtrise inédit, Université du Québec à Trois-Rivières] Cognitio. (<http://depot-e.uqtr.ca/id/eprint/8805/>)

Soucy, E. (2016). Quelle place pour l'oral dans les centres de littératie? *Language and Literacy*, 18(2), 1-16. (<https://doi.org/10.20360/G2SC72>) doi : <https://doi.org/10.20360/G2SC72>

Soucy, E. (2019). *Création et mise en pratique d'un centre de l'oral : recherche-action avec des enseignantes de 1er cycle du primaire* [thèse de doctorat, Université du Québec en Outaouais]. Archipel. (<https://archipel.uqam.ca/12984/>)

Ticon, J., Gagnon, R., Perrin, N. et Guillemin, S. (2020). Vidéoformation et enseignement de l'oral : quels usages de la plateforme Apprentissage de l'oral au 3^e cycle par des étudiants en formation initiale? Dans P. Dupont (dir.), *L'enseignement de l'oral en contexte francophone : pratiques et outils de formation* (p. 135-149). Les Presses Universitaires du Midi.

Tremblay, O. et Turgeon, É. (2019). Les cercles d'auteurs, une démarche prometteuse pour un apprentissage intégré de l'oral au primaire. Dans K. Sénéchal, C. Dumais et R. Bergeron (dir.), *Didactique de l'oral : de la recherche à la classe, de la classe à la recherche* (p. 95-121). Éditions Peisaj. (<https://app.box.com/s/d83vhgw8uh02t34atv202dlea2me4eur>)